
人力资源无小事

——专访联建建设集团有限公司人力资源总经理郑伟

导语：行业无他，很多人说过“我喜欢这份工作”， 郑伟觉得还远远不够，“除了喜欢，你

还要尊重你的职业”。职业的提升没有什么诀窍，就是认真做事，把小事做好就是大事。他

总结“做人力资源是一种修炼，要去悟”。现在做人力资源一定要和业务挂钩，这几乎已经

成为行业内普遍认同的共识。可能在前些年，当 HR去了解业务，可以做的很好很优秀，现

在则需要更深入的研究行业研究自己的公司。“不是简单的了解业务，当所有人都知道管理

需要了解业务的时候，那么，仅仅去了解业务就远远不够了”，郑伟极力推崇并且深有体会。

联建建设集团有限公司人力资源总经理郑伟

见证中国人力资源发展变迁

自九十年代末在大学学习人力资源管理专业到如今，郑伟从接触人力资源到从事人力资源工



作已经有十五个年头，用他的话说：“基本上是见证了中国的人力资源管理从人事管理到人

力资源管理的过渡”。从九十年代末开始，市面上便陆陆续续有一些人力资源管理方面的杂

志出现。他很清晰的记得上大学时，有一个课题是“人力资源管理如何从人事管理转入人力

资源管理”，只不过还是停留在理论研究的阶段。郑伟告诉记者，那个时候去企业实习，绝

大多数企业里没有人力资源部，有的叫人事部，有的还叫职工教育科和劳资科。回忆起这段

往事，郑伟不禁感叹人力资源管理已经发生了巨大的变化，无论从理论研究，还是在企业的

实际工作中，人力资源管理早已涵盖了太多的内容。

2002 年，郑伟南下深圳，通过市场招聘进入中国电信。刚进电信公司，领导告诫的第一句

话是：“你只要好好做，一定会有回报”！而当时在这批小孩中，只有他是比较听话的。除了

人力资源方面的工作，郑伟还兼顾见习秘书工作。处于当时的特殊年代，公司的高层和老板

们大都以 50后居多，大部分都不会使用电脑，他们都习惯了用手写的稿件然后再打印，再

修改，再重新整理再去打印。郑伟就是从这一件件反反复复和琐碎的小事做起，从不落后退，

甭管多么繁琐，他都能按照领导要求及时完成，也就是从那时候开始，也让他养成了及时性

的习惯。而对比现在的年轻人，郑伟注意到现在的一些孩子特别是在对待周期性工作的时候，

不能将工作安排的合理有序，经常是在即将到期需要上交时才利用加班通宵的方式去把工作

完成。

做人力资源就是一种修炼

“职业的提升没有什么诀窍，就是认真做事，把小事做好”。对于人力资源这个行业来说，

郑伟认为相对而言没有什么门槛，更多的是要做适合企业发展的事。他并不认同有所谓最好

的人力资源这一说，没有最好的，只有最适合公司发展的。不断学习很重要，因为公司每年

的任务都是新的。

人力资源一定要和业务挂钩，这几乎已经成为行业内普遍认同的共识。“而且不是简单的了

解业务，了解业务还远远不够”，郑伟极力推崇并且深有体会。他认为可能在五年前十年前，

当你去了解了业务，可以做的很好很优秀，而现在需要深入的研究业务。比如，要知道企业

哪些人是公司的财富，为什么是公司的财富，企业的盈利节点是哪个环节，如果没有搞清楚，

那做的事儿就没有偏重。又如，假如融资是联建集团目前最重要的一环，而且是随时变化的，

2013年是融资，没准 2014年是市场拓展，那融资方面对人员的要求配备和资源支持是最急

切的。因此，人力资源的中高层一定要跟着公司最核心的节点走。他总结道：“做人力资源

就是一种修炼，要练，要去悟”。

郑伟向记者讲起此前曾经在保险公司的职业经历，保险公司的利润节点和收入的关键，在一

般人看来没法了解，即便在这个行业做了十年二十年的也未必能了解，因为他们每年都不一

样。所以，人力资源工作的动机不是简单的把事情做好，一定要去思考企业需要什么，所以

还是修炼。

“行业无他”，很多人说“我喜欢这份工作”， 郑伟觉得还不够，“你要尊重你的职业”。

网络招聘 百花齐放

“网络招聘它其实已经不是一个新鲜的事儿了”，郑伟向记者直言道。



多年来，联建集团一直坚持以多种不同的渠道在进行人才招聘。他坦言这个过程是相辅相成

的，随着人才竞争的激烈越来越大，招聘方式会一定有一些改变。

在谈及联建建设集团有限公司和一览路桥英才网 http://www.lqjob88.com一直保持着多年的

良好合作，郑伟告诉记者，在联建集团的新员工招聘中，有 1/3 的新员工即通过路桥英才网

的推荐而加入到联建集团，招聘的效果和满意度是显而易见的。

提到网络招聘，郑伟回忆起他在九十年末和二零年初上大学的时期就已经开始出现网络招聘

的方式，并随后逐渐普及开来。相比当下的招聘方式所呈现出的多种方向，郑伟深有体会。

他向记者列举，包括时下热门的社交媒体，微博，赶集、大街网等都在做招聘，还有传统的

猎头招聘，如猎聘网专门集中在中高端人才招聘，有利用 QQ 群招聘，很多圈子里的同行每

天都在这个人力资源专业群里信息互通等等。“不像以前的单纯的比如前程无忧、智联，专

业的一览英才网，酒店人才网、旅游人才网，都有专业的网站”，比如现在智能手机的使用，

移动互联网兴起，郑伟身边的很多朋友就常常通过微信向他推荐人才。

网络招聘现在所呈现的形式是方方面面，并且现在呈现的是多维度的网络招聘，他们整合了

传统网络和现在新的方式从不同的维度和角度去寻找需求，而且未来的发展还会朝向更深层

次发展。

据郑伟介绍，目前联建集团的招聘方式大部分还是通过网络招聘，而在未来，随着时间的推

移一定会有越来越多的渠道进入到人才招聘中。他也谈到工程建设这个行业的特殊性，会采

取很多线下的招聘，比如员工推荐，熟人引荐，这种方式还会大量存在，而且这个比例还不

小，大概比例占到 1/4.所以我们现在是不同的渠道不同的方式同时结合在一起进行。联建集

团去年的中高端人才主要是通过猎头引进，中端人才和技术人员主要是通过网络招聘，包括

其他人才结合各种渠道，也通过校园招聘引进了二十多名毕业生。

网络招聘是一个很大的课题，郑伟断言网络招聘会进入百花齐放的局面。

人才特殊性越来越少

《职业的力量》：您对工程建设人才有哪些理解？

郑伟：随着时代的发展，人才与人才之间的特殊性越来越少。比如说，前些年有些行业的人

才必须是通过网络招聘，有些人才则通过人才市场去寻找，而现在对这个界限越来越模糊。

比如之前我们工程技术人员需要去到施工现场招，因为没有网络，而现在可以完全通过手机

终端打破这种限制。我们现在从事的建设工程行业，可能会与互联网行业有一些区别，但是

从招聘和吸引人才的角度看已经没有多少区别了。

联建集团人才标准

《职业的力量》::::联建集团的选才标准有哪些？

郑伟：我觉得其实很简单。我们首先会考虑通用的标准，每个岗位对用人的标准从深层次来

说大体的方向都是一致的，比如责任心、学习能力、担当、执行能力和对我们企业文化的认



同感等。针对目前联建现阶段来说，我们公司现在处于一个二次创业的阶段，在更高的平台

发展，所以希望新招的员工要有闯劲、冲劲、激情，更多的是偏向市场方向的，并且在新业

务的市场拓展上是有想法的人。我想这不仅仅是我们行业，“是守城的还是要扩张”，在不同

的阶段有不同的需求。

《职业的力量》：人力资源部在联建集团的角色和作用？

郑伟：从组织架构上来说，人力资源部是非常重要的部门。除了集团，现有的架构下面有三

个业务板块是以子公司来定位。人力资源在总部是四大中心之一，即人力资源管理中心，财

务管理中心，投融资管理中心，工程管理中心。

把人力资源做成广告营销

《职业的力量》：在您的招聘经历中，有没有一些特别的案例????
郑伟：比如最早在国企做的时候，是垄断性行业，他们的招聘特点是“选”，因为他们的目

标人群很多，一个岗位有几十个应聘人甚至几百个来竞争，所以会比较注重测评。在金融行

业则需要创新，需要执行力特别强，需要思维特别敏捷，那选人的方式又不一样。

目前，建工行业市面上的人力资源是不足和欠缺的，更多的时候，我们是在想办法怎么样得

到一个合格的人选来用。所以，我经历的这三个不同的行业招聘里，第一个是测评，用很多

的测评手段，包括心理测评、IQ 测评，最后去达到一个想要的结果。现在在建工行业，我

会把人力资源做成广告营销，把我的招聘对象当成客户来对待，来销售我们公司。

对新人的建议

郑伟：对学生的建议很简单，不管是什么专业，出来必须要有坐冷板凳的准备。在很短的时

间是学不到东西，必须有三到四年的沉淀。我经常说的一句话就是你一定要踏实，老老实实

去做。不管这个时代如何变化，不管经营模式，商业模式如何变化，一定是需要有一大批沉

淀下来老老实实、脚踏实地做事的人，切忌好高骛远。

做人力资源的，开始从员工关系、人事、绩效、培训、招聘等基本的做起，每个模块用一两

年时间去做，五六年之后基本上就熟悉了。

另外就是再学习和主动学习，多读书。


